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记得五年前，中国作协就准备
搞中美作家对话活动，中国作协外

联部的陈立钢先生多次前往王蒙

先生家，希望他能够支持这样一次
活动。他的大胆设想得到了王蒙先
生的热情支持。王蒙先生还清楚
地记得，上世纪 80 年代中美之间

有过很成功的作家交流，他自己

就是中美作家计划活动的受益
者，1980 年 9 月他前往美国，在那

里 4 个月，既学习了英语，又写出
了他的名篇《杂色》等。中美之间安

排过四次作家的交流，美国方面托

尼·毛里森、金斯伯格、汤婷婷、索

尔兹伯里等都参加过这些交流活

动。毛里森还曾两度来中国访问。

为了做好这次交流活动，他找了自
己在美国的一位友人，帮助联络美

国的主流作家，安排有关的活动。

后来由于一些特殊的原因，这次做
了很大努力的活动终究没能成行。

倒是铁凝担任中国作协主席之后，

2009 年大约也是这个时间，由她亲
自率领中国作家代表团前往美国，

与当地作家进行了一次相当成功

的中美作家对谈。

正是铁凝带队的那次中美作
家对话的成功，令中国作家协会书

记李冰先生在 2010 年春节前亲自
拜访王蒙先生，希望王蒙先生带领

中国作家代表团在今年晚些时候
出访美国，再进行一次中美作家间
的交流活动。这时的王蒙先生已经

年过 75 岁，精力已不如 5 年前了，

是否担此重任，他对自己的精力、

对活动的内容等进行了很长时间
的思考。他提出，希望联系到美国

当地的主流作家、评论家参加活

动，要让交流活动对当地的主流社

会发生影响，对于代表团的成员，

他提出，一定要有通晓外语的翻译
专家和年青一代作家，如 80 后的

作家。中国作家协会按王蒙先生提

出来的要求，从会议主办方到邀请
嘉宾、代表团成员等都进行了认真

选择和准备。中国作协同志们的真

诚与努力最终打动了王蒙先生。行
前，资助这次活动的中美文化交流

基金会主席董建华先生专门宴请
了王蒙先生，李冰书记也亲自给代
表团饯行。

王蒙先生为了这次活动，也做

了十分认真的准备。一方面，他自

己积极与美国友人保持密切联系，

同时早早地准备好自己的讲话稿

子，并翻译成英语，然后每天都花

不少时间来背诵。为使自己的讲话

文采与口语化兼具，他在背诵时对

译文不断进行修改。就在出发前一
天晚上，他还请中国翻译协会的秘

书长，也是代表团成员之一的黄友

义先生专门到家里来给自己进行
辅导。他觉得原稿的“悲悯”一词原

译文 pathos 演讲时不容易上口，且
没有完全反映自己想说的感觉，请
黄先生再找别的词。黄先生思考良

久，查了词典，最后定为 pass ion

and indignation。我十分佩服王蒙

先生这种精益求精的精神。事实证

明，他这样努力是值得的，他在会

议上的英文发言及用英文回答问

题获得了与会者的交口称赞。

事情并不因为王蒙先生及作

协的努力而变得稍有轻松。由于美

国签证需要面签，而每天去美国驻

华使馆签证的人又特别多。按照有

关部门的统计，每天往返中美之间
的人员就有 5000 多人。如果其中

一半是中国人，那么这个签证的量

就可想而知了。9 月 7 日，王蒙先
生在出差前赶到美国驻华使馆，与

其他申请签证的同胞们一起，在美

国使馆里站了足足 3 个多小时，紧

接着他就坐车前往外地开会去了，

疲劳是可想而知的。9 月 22 日，我

们顺利坐上了国航的飞机飞往美

国。但到纽约才知道，由于天气原

因，中转的美国航班取消了。我们不

得不改坐别的航班，而改签的航班

因为纽约雷雨，直到晚上 11 点多钟

才起飞，到达波士顿时已经是当地

时间凌晨 1 点多钟了。这样连续 27

个小时的路上奔波，别说对一个 76

岁的老人，对于所有的代表团成员

都是一个巨大的考验，好在大家都

坚持过来了。这让我想起王蒙先生

喜欢讲的一个英国故事。就是英国
的一些政府官员不愿意退休，于是

有人想出了一个办法，就是安排他

们连续出差，先飞中国，落地就开始

工作，然后离开中国再往美国，工作
完了飞回英国。如此往复，三次出差

之后，这些老官员们就都自动请退

了。可见，这样连续长时间出差飞
行，确实是需要勇气的。

艰难的美国之行
——— 访美杂记之一

这样连续 27 个小时的路上奔波，别说

对一个 76 岁的老人，对于所有的代表团成
员都是一个巨大的考验。

域外笔记

□彭世团

悠悠我心

许多人进入梦乡时，一些人在赶路。待
他们从睡梦中醒来，一些人已在千里之外。

有时候，我望着这个卖力的大动物在

想，人们为什么搭乘夜行列车？因为出差、

开会、打工、上学，抑或爱情，这些迫不及
待的事。白天没有走完的路、没有做完的

一件事，延续到晚上或夜间。

许多年前，和父亲去济南二伯家探望

祖母。父亲说，坐夜班火车吧，虽然熬夜清
苦，这样我们就可以在天亮时从天而降，

去敲她老人家的门，给她老人家一个意外

惊喜。那时，父亲脚力尚健，我也年幼好
奇，在济南站站台上看到，“上局宁段”和

“济局济段”的机车，经过一夜长跑，吐着
白烟在徐徐交会……

夜行列车在城市的边缘驶过，偶尔有
一两个窗口还亮着灯光。那个灯下的人，

此刻在做些什么？是起早进货做生意，数

着本钱？还是刚下夜班回来，冲完澡坐着
纳凉？

人们在摇晃中沉沉睡去，上一个城市

的一张报纸，被带到另一个城市。半道上，

上来一个民工模样的中年汉子，怜惜地捡
起地上几张薄薄的新闻纸，凑着昏黄的灯

光，毫无睡意地在读着另一个城市，与自
己毫不相关的旧消息。

窗外的灯火，一闪而过。去年深秋的

一个雨夜，列车抵达汉口时，我想起易中

天曾在武汉工作过，他的家可能就在珞珈

山上，或许在江城的某个角落，也许这样
的夜晚，他曾在灯光深处巡游。如果他还
在武汉，换了白天，说不定我会不去江汉
路和吉庆街，不吃热干面，也不啃鸭脖子，

拉上朋友，拿着他的一本书，去登门拜访。

与有些东西擦肩而过，留存各种猜

想。有一次，我去另一个城市，动车子夜经

过皖西金寨。夜晚打量这座大别山深处的

小县城，被四周黑黝黝的山峰簇拥环抱。

我知道，天堂寨就隐身其中。想那寨子高

高地筑在白云深处，飞瀑流泉、人间烟火，

陡仄的寨墙用大山的黄石垒就，石缝间长

满斑驳的苔藓，摇曳着深黄的枯草……天

堂到底在哪儿，也许我并不关心。天堂寨

就在不远处，就在我片刻神游时，列车早

已把它抛在远处。有些东西最好还是不要
点破，点破了就难以恢复原有的模样。

夜晚上车的人少。夜晚的火车，不再

需要等待、避让其他列车，也没有白天的

人多拥挤，更看不清村与镇、乡与县、县与

市的界限，在省与省之间，一跃而过，就像
中年与青年之间，一跃而过。

必定有那么一首歌，飘渺又清晰。夜
行列车途经的某个城市，若干年前，我的

一位同学，曾在这里经常给我写信。那一
封封装满青春梦想的信笺，是这儿寄出的

吗？裹挟在绿色邮包里，扔进车厢，从这个

站台上路，再辗转流到我的手中。现在同

学早已离开这座城市。站台上，曾经在信

封上一笔一画认真写过的城市名字，熟悉
而陌生。那是一段过往岁月弥足珍贵的同

窗情谊，只留在列车轰然驶过的暗夜里。

许多时候，夜行列车，对我来说，是渐

行渐远的中年。这不只是一个蹩脚的比

喻，难怪英国作家马丁·艾米斯在写出他

的第九部长篇小说《夜行列车》后，好多人

为在那些文字里再也找不到作家应有的

人文关怀和对生命意义的质询而失望。

也有人暗示，艾米斯在经历了人生的困

顿、坎坷和离异之后，再也写不出那些成

熟有力量的文字。

中年，注定在路上，天光熹微时，到

达某一个地方。

菜园有理

闲情偶寄

几经周折，终于在县城里找到了一家
木匠铺。

“他嘛，是木匠铺主人买买提的儿子
克尤木。”陪同的社区干部居买向我介绍。

“这是刚来我们县工作的援疆干部。”

居买向克尤木介绍我。

我打量着眼前这个小伙子，二十多岁

的年纪，瘦瘦的身材，一米八○的个子，黝

黑带红的脸庞流露着几分腼腆，额头下一
双大大的眼睛，右耳朵夹着半截铅笔头，

浓密蓬松的头发上挂着几朵刨花。

“我的父亲嘛去赶巴扎（集市）了,你们

做什么给我说。”克尤木操着生硬的普通

话说。

我虽然怀疑眼前这带着稚气的小伙

子的手艺，但那憨厚的样子还是打消了我

的疑虑：“请帮我做一张木床，长 2 米、宽
1 .2 米、高 60 厘米，这是草图。”

小伙子接过图，边看边说：“这长和宽

是对的，高错了。”

“高错了？”我有些不解地问。

“高是 50 厘米。”小伙子说。

“怎么是 50 厘米？”我更纳闷了。

“木板床高都是 50 厘米。”小伙子认

真地说。

我连忙解释，设计 60 厘米是为了防

震用，这里是地震多发区，床设计高一点，

便于地震时有个躲的地方。

“木板床没有这样做的！”小伙子一脸

真诚地说。

我反复给克尤木解释高度设计的原

因，要求按照我的草图尺寸做。在我再三

解释下，小伙子没再说什么。

条件谈妥，我们告辞离开。克尤木边

送我们边说，保证三天做完送货上门。

转眼约定的送货时间到了，克尤木

如期送来了新木板床，钢轨粗细的床腿

和边框，大拇指厚的床板，全都是杨木制

作，给人一种坚固的感觉，用力摇晃，纹

丝不动。

“这床用一百年没问题。”我脱口而

出，心里充满喜悦，要在内地，这一个床的

木料能做出两个床。我边想边把准备好的
120 元钱递到了克尤木手里。

“床高嘛是按 50 厘米做的。”克尤木

边接钱边说。

“怎么回事？”我心中一怔，问道。

“我爸爸说木板床高都是 50 厘米，没

有 60 厘米的。”

“不是给你说过有防震功能吗?”我有
些不满地问。

“可我爸爸说木板床没有 60 厘米高

的。”克尤木继续解释道。

我哭笑不得，一时无语，脑海中竟不

自觉地想起了餐厅大厨阿不都。

阿不都是县里专门挑来给援疆干部

做饭的厨师，个子不高，身材有些发福，皮
肤白皙，说话带笑，已是四十岁出头却不

显年龄，总给人一种年轻有活力的印象。

这阿不都是个热心肠，什么都好，就是做

的菜太辣。我们已经连续三天给他提意
见，要求他炒菜时不要放辣子，他总是答

应得好却改进不大。前天晚餐时我们开了

他的“批斗会”。

“我已经注意不放辣子了。”阿不都委

屈地说。

“那为什么菜还辣呢？”我们追问。

“做菜都得放点辣子，只是多少的事，

不能一点儿不放。”阿不都连忙解释。

“你做了菜是我们吃，只要我们合口

味就行。”我们七嘴八舌，试图从源头上说

服阿不都。

最后，阿不都边点头边自语：“菜一点

辣子不放是不好吃的。”

看着面前的克尤木，脑海中想着阿不
都，我似乎明白了点什么。

半晌，我回过神来：“没事了，你去吧，

谢谢你！”我木讷地朝克尤木挥了挥手……

木匠克尤木
白描人生

□黄东葵

夜行列车

□王太生

□星袁蒙沂
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我准备结婚。父亲在农村老家翻盖了新房。

房子是宽敞的四合院，十几间房，按平方算的话，

得二百多平方米。可是，女友不乐意，想让我在我

们工作的小镇买套楼房。那段时间，翻来覆去地

考虑，也实地察看了几个楼盘，都不满意，最终决

定买套民房。也许，从小就住惯了四合院的缘故，

住在这样的房子里，我感觉很踏实。

房子还没装修完，父亲经常到新家来拾掇

拾掇院落。那次来时，父亲跟我商量说，在院子

的西边种些菜吧，反正闲着也是闲着。种上些青
菜，随吃随拔，吃菜方便，还新鲜。我正愁院子里

闲着光秃秃的难看呢，听父亲这么一说，立马就

答应了。

当天下午，我就和父亲一起把西面靠院墙
的地方垒起一圈，刨刨堵堵，围成一块小菜园。

父亲从家里带来些油菜和菠菜种子，分批种上。

又耧出两小块田畦，种上两行蒜和两行腌菜疙

瘩，还在菜园边角补栽了几棵白菜苗。

院里种些菜，免得杂草丛生，这就是我最初
的想法。至于父亲说的，倒没怎么往心里去。新

宅的前面，就是一家很大的超市。一年四季，买

个十种二十种蔬菜，根本不在话下。那些菜也都

比较新鲜。真靠在院子里种菜吃，感觉不靠谱。

父亲有他的道理。油菜和菠菜，从种下到可

以吃，需要约两个星期时间。一畦菜，从开始选

大点的吃，到小点的菜长大，陆续吃完，也需要
大约两个星期。假如一畦菜平均可以吃两个星

期，每隔两星期种一畦菜，种三畦菜就能吃一个

半月。一畦菜吃完，接着种上，这样就能随时吃
到最鲜最嫩的蔬菜。

这个道理很简单，一听就明白了。父亲愿意
种，种些也好。我虽然在农村长大，也帮忙种过
菜，却没独自种过。像油菜、菠菜这类到处都有

的蔬菜，种起来也不轻松。怎样松土，怎样调畦，

怎么施肥、撒种、浇水，我都得一一向父亲请教。

有段时间，工作非常忙。我天天晚上都加

班。忙过那阵子，有天早晨，突然想起了院中种

的那些菜，我一骨碌爬起来，奔向菜园。早种的

油菜，已经可以挑拣着吃了，只是有几小片地的

菜叶子单薄而且发黄；最后种的那畦菜，刚刚出
芽，旱得蔫蔫的，再不浇就要干死了。

我打电话问父亲。父亲说黄叶是因为缺少

肥料，只是已经不适合施肥了；旱蔫的那块菜畦

得浇点水但不能浇太多，洇透一厘米深即可，浇

多了水菜苗容易涝死。

父亲说，下次来时，会带一株葡萄藤来。栽

到院子里，再搭个葡萄架子，夏天时遮阴，还能

结一串串的葡萄吃。这回，我欣然答应了。

种菜，是一门学问。道理早就知道了，亲自

种过，才真正体会到。

第一次独立管理一处菜园，我遇到了不少

意料之外的小问题、小困难，但每解决一个小

疑点，就解开了一个小疑惑，就是一个小小的

成功。

种菜事小，它却折射出了生活中的不少道

理。菜不浇水会旱，不施肥会枯瘦甚至枯死，但

是，假如不遵照规则，一次给予太多的水和肥料，

或者一个劲儿地浇水、施肥，菜苗同样会死掉。

管理一片菜园，就像打理生活。菜园有
“理”，深“挖”才能理出头绪。这亦如我们的生

活，时间长了不“经营”、不“捉虫”，就会乱糟糟

的，少了些许生机。


